

El Instituto de Estudios Políticos de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, a través del proyecto ganador del Programa Orquídeas Mujeres en la Ciencia 2024 del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, titulado *“Fortalecimiento del tejido social a través de la creación de nuevas ciudadanías para la paz en Charta, Matanza y Suratá, Santander”*

INVITAN AL

Foro: La Voz del Territorio para la Construcción de Paz en Colombia. Caso Charta, Matanza y Suratá, Santander



Fecha: martes 14 de octubre de 2025
Hora: 9:00 am a 12:00 pm
Lugar: Auditorio de Ingenierías, Universidad Autónoma de Bucaramanga
 Avenida 42 # 48 – 11 – Sede El Jardín

Organizadoras:

- Dra. María Eugenia Bonilla Ovallos – directora del Instituto de Estudios Políticos, UNAB
- Dra. Ledis Bohórquez Farfán - Investigadora posdoctoral Instituto de Estudios Políticos y Programa Orquídeas Mujeres en la Ciencia, Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación
- Esp. Ana María Mena Lobo - Joven investigadora Instituto de Estudios Políticos y Programa Orquídeas Mujeres en la Ciencia, Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación

Presentación

Colombia ha vivido más de seis décadas de conflicto armado interno, que ha dejado más de diez millones de víctimas registradas y múltiples esfuerzos de construcción de paz. El departamento de Santander se ubica entre los más afectados por este conflicto. En particular, en la provincia Soto Norte, los municipios de Charta, Matanza y Suratá, han sido escenario de numerosos hechos violentos y ha sido categorizada como ZOMAC —Zonas Más Afectadas por el Conflicto Armado—. Por ello, en estos lugares se hace imprescindible aunar esfuerzos para consolidar una cultura de paz que propicie la conciencia común sobre la convivencia y establezca las bases sociales para la No Repetición.

A lo largo del país se han impulsado procesos para la paz, expresados tanto en los grandes acuerdos nacionales como en innumerables iniciativas locales que buscan transformar las dinámicas de conflicto. Sin embargo, estos esfuerzos presentan fisuras: las políticas nacionales suelen quedarse cortas en la implementación real y los territorios continúan enfrentando desafíos de violencia, inequidad y ausencia estatal. En este escenario, las apuestas locales cobran mayor relevancia, dado que son las comunidades quienes, a través de sus prácticas cotidianas de reconciliación, memoria y organización, solidifican los esfuerzos generales de paz que se enraízan en sus realidades y, por lo tanto, las dotan de mayor sostenibilidad.

El proyecto “**Fortalecimiento del tejido social a través de nuevas ciudadanía para la paz en Charta, Matanza y Suratá, Santander**”, resalta la importancia de estrategias locales de paz y la participación de los actores comunitarios en el territorio. Asimismo, plantea la necesidad de un enfoque que potencie su rol protagónico. En este sentido, promueve la vinculación tanto de líderes tradicionales como emergentes, con el fin de impulsar nuevas formas de ciudadanía fundamentadas en el diálogo, la colaboración y la responsabilidad compartida.

El Foro: La Voz del Territorio para la Construcción de Paz en Colombia. Caso Charta, Matanza y Suratá, convoca a representantes de los tres municipios, tanto de las zonas rurales como urbanas, para dialogar en torno a la estrategia de paz co-creada por diversos actores estratégicos, quienes por primera vez se reunieron para analizar su propia realidad y diseñaron una propuesta de paz que trascienda acciones puntuales y contribuya a la sostenibilidad en el territorio.

El evento contará con la intervención de la **Doctora Nydian Yaneth Contreras Rodríguez**, con la ponencia “*Experiencias de construcción de paz y memoria desde las comunidades*”, que enriquecerá el debate con una perspectiva académica. La doctora Contreras es Doctora en Ciencias Sociales con mención *cum laude* por la Universidad de Granada (España), magíster en Paz y Resolución de Conflictos del Instituto de Paz y Conflictos de la misma universidad, y abogada

de la Universidad Santo Tomás. Actualmente es docente investigadora en la Universidad Autónoma de Bucaramanga en temas relacionados con la construcción de paz, la justicia transicional y la justicia restaurativa. Es además miembro del grupo de investigación *Teoría del Derecho y Formación Jurídica* y autora de diversos artículos académicos sobre paz.

Objetivo General: Reflexionar acerca de la importancia de las experiencias territoriales de paz para la consolidación de una paz nacional, a partir del análisis de los procesos desarrollados en tres municipios ZOMAC de Santander, teniendo como referente tanto la comprensión teórica sobre paz como las prácticas implementadas en otras regiones del país.

AGENDA DEL EVENTO

- | | |
|------------------------------|---|
| 8:40 a.m. 9:00 a.m. | Entrega de escarapelas y registro de asistencia |
| 9:00 a.m. 9:10 a.m. | Apertura del evento y palabras de bienvenida |
| 9:10 a.m. 9:30 a.m. | Momento de bienvenida: Mandala desde Vega Grande - Matanza (a cargo de la líder Mercedes Flórez). |
| 9:30 a.m. 10:00 a.m. | Ponencia: <i>“Experiencias de construcción de paz y memoria desde las comunidades”</i> , por la Doctora Nyidian Yaneth Contreras Rodríguez |
| 10:00 a.m. 10:15 a.m. | Preguntas |
| 10:15 a.m. 11:30 a.m. | Foro: La Voz del Territorio para la Construcción de Paz en Colombia. Caso Charta, Matanza y Suratá |
| Moderan: | Ledis Bohorquez Farfán, Investigadora Postdoctoral Programa Orquídeas MinCTel – IEP UNAB |
| | Ana María Mena Lobo, joven investigadora Programa Orquídeas MinCTel – IEP UNAB |
| 11:30 a.m. 12:15 a.m. | Premier de tres contenidos digitales co-creados:
1 video, 1 podcast y 1 cartilla
Comunicadora Social Stefanny Cárdenas |
| 12:15 a.m. 12:45 a.m. | Cierre |

Ponente:

Dra. Nydian Yaneth Contreras Rodríguez



Participantes en el diseño de las experiencias de paz desde los municipios

Charta



Matanza



Suratá

